

de chair à laquelle tu as tout sacrifié et qui t'entraînera peu à peu, d'un plaisir passager, dans la boue, au déshonneur, à la perte de la santé, à une mort prématurée peut-être. Fils de Dieu et de l'Église, fils de bons parents chrétiens, sors de là, redeviens pur.

Mais ce malheureux, qui a vu son énergie première diminuer chaque jour, n'a plus la force de réagir et de reprendre sa liberté ; il est enlisé jusqu'au cou et il s'enfoncé de plus en plus dans la fange du matérialisme ; dès lors, il abandonne toutes les pratiques de la foi de son enfance ; il fuit de plus en plus l'Église, et il en arrivera peut-être à haïr la religion. Pourquoi ? Parce que la religion, parce que la foi, sa foi chrétienne, l'empêche de suivre ses instincts dépravés.

Voilà, quatre-vingt-dix fois sur cent, la cause de la perte de la foi.

“ Oh ! si j'avais la foi, disait un jour quelqu'un à Pascal, combien ma conduite serait bonne ! ”

Pascal lui répondit par cette phrase de saint Augustin, que je reprends à mon tour : “ Commencez par bien vous conduire, et la foi reviendra. ”

Je sais bien que certains collets montés viendront me dire, du haut de leurs dix-huit ou vingt ans : Pardon, ce n'est pas cela ; j'ai étudié le positivisme, le transformisme, le bouddhisme ; et leurs oppositions avec la foi chrétienne m'ont troublé et peu à peu éloigné de l'Église.

— C'est possible, mon petit, que ces études vous aient troublé. Alors il fallait vous instruire plus à fond de votre sainte religion. Brunetière, Pasteur et toute une pléiade de savants, de philosophes et d'écrivains ont étudié plus que vous toutes ces doctrines en *isme*, et ils n'en sont devenus que plus croyants.

Allez, vous ne nous trompez pas : ce ne sont pas les raisons scientifiques qui vous ont fait abandonner la foi, ce sont des raisons d'un tout autre ordre, que vous connaissez mieux que moi, c'est le désir de vous affranchir de tout frein, pour vous mal conduire. Ne me parlez pas ici de science : peu de science éloigne de Dieu, beaucoup de science y ramène. Ce n'est pas la science qui a pu vous faire perdre la foi, ce sont vos mauvaises passions indomptées, voilà tout.

MGR LEYNAUD,  
archevêque d'Alger.

---

Prière aux abonnés de vérifier, à la suite de leur adresse, la date de l'échéance de leur abonnement, et de l'acquiescer s'il y a lieu, le plus tôt possible.